

# EL MONTAÑERO PALMA

DIARIO DE AVISOS Y NOTICIAS

UNA peseta al mes.

Redaccion y Administracion, S. Pedro Nolasco, 7, de S. m. á 8 n.

Teléfono núm. 190

AÑO III.

Palma Lunes 28 de Agosto de 1893

NUM. 829

## Seccion Insular

### EL INCENDIO DE AYER

#### Primeras noticias

A la una de la tarde comenzó á circular en Palma la noticia de que ardía una gran parte del bosque que se extiende por la cordillera Norte á unos 15 ó 20 kilómetros de la capital.

Por la dirección del humo y por noticias telefónicas que al Gobernador Civil comunicó el dueño del *restaurant* de «Cas Catalá» se supo pocos momentos después, que el lugar del siniestro era en el bosque del predio *Ben-Dinat* propiedad del Excmo. Sr. Conde de Montenegro.

El Sr. Conde, por conducto del citado dueño de *Cas-Catalá*, manifestó á la primera autoridad civil de la provincia, que puesto eran las noticias últimamente recibidas de que el fuego una vez localizado no había de ser difícil extinguirlo, creía innecesario todo auxilio que agradecía en lo mucho que valía.

El Sr. Gobernador, con un celo digno de encomio, entendió que la vaguedad de las noticias requería se tomasen precauciones, para lo cual se puso al habla con las autoridades militar, judicial y municipal, las cuales pusieron inmediatamente en movimiento.

A las dos salía del cuartel del Carmen el Jefe de día Sr. Bosch con dos ordenanzas de caballería á sus órdenes y poco después cincuenta hombres del regimiento de Filipinas al mando del oficial de vigilancia Sr. Riera.

Los Jefes y oficiales permanecieron en el cuartel esperando órdenes.

El Alcalde dispuso salieran los hombres al mando del comandante Sr. Segura con útiles para tala, alguna fuerza de la Guardia municipal montada y los Jefes de la misma Sres. Fiol y Campins.

El Sr. Gobernador, después de disponer para la menor fatiga de la tropa que ésta montara en dos coches de la empresa del tranvía hasta el apeadero de Porto-Pi, salió para el lugar del siniestro acompañado del Alcalde, Juez del Distrito Judicial señor Ladrón de Guevara, el actuario Sr. Rosselló y los Jefes de policía.

#### En Ben-Dinat

Para tomar de todo nota sobre el terreno, salimos con el concejal Sr. García de la Plaza de Cort á las tres de la tarde, dirigiéndonos á *Ben-Dinat* á cuyo histórico palacio llegamos á eso de las cuatro recibiéndonos el señor Conde de Montenegro que allí veranea, con la distinción que es en él proverbial.

Por el relato que nos hizo el señor Conde colegimos que la catástrofe felizmente era relativamente de escasa cuantía.

A las diez había sido avisado el por Conde un muchacho que con gran azoramiento le dió cuenta del incendio, ignorando la causa que pudo haberlo producido.

El lugar donde se inició y propagó fué en la divisoria de Ben-

*Dinat* y *Vallurgent*, propiedad éste último predio de los acreedores del Sr. Brondo.

De diez á doce se elevó en el sitio expresado una densa columna de humo. A las cuatro, ni aun valiéndose de unos potentes gemelos se divisaba en la dirección del incendio el menor indicio.

Ante las optimistas noticias que nos comunicó el Sr. Conde y la distancia que por veredas y vericuetos desconocidos había que salvar para llegar hasta el teatro de la ocurrencia y teniendo en cuenta además lo avanzado de la hora, desistimos de continuar nuestro camino, ratiándonos poco después de *Ben-Dinat*, no sin agradecer al Sr. Conde las deferencias que para con nosotros tuvo.

#### En Cas Catalá

Al regresar á Palma tuvimos el gusto de saludar en el *restaurant* de *Cas Catalá* al Sr. Gobernador, al Alcalde accidental Sr. Salas y al Juez del Distrito, los cuales habían llegado hasta el caserío de Génova, desistiendo de continuar hasta el bosque por idénticas razones que nos decidieron á nosotros á dar por terminado el itinerario que al salir de Palma habíamos trazado.

#### Más detalles

El Jefe de día Teniente coronel D. Juan Bosch no sin vencer muchas dificultades se adelantó á la tropa y consiguió llegar bosque-traviesa al lugar donde había sido éste pasto de las llamas á eso de las cinco, convenciéndose que el fuego había sido aislado por los leñadores y dominado en absoluto, no existiendo más peligro que el de que al rescoldo lo avivase el aire que podría barrer de un momento á otro aquellos lugares.

La parte de bosque reducida á carbon y á ceniza asciende á unas 100 cuarteradas, según el decir de los que están acostumbrados á medir superficies á ojo de buen cubero.

El fuego causó mayores daños en *Vallurgent* que en *Ben-Dinat*.

A las cinco y media regresó el Sr. Bosch á Palma á cuyo punto llegó á las siete.

Las fuerzas de Filipinas prestaron durante dos horas servicio aislando el fuego.

A las nueve y media se hallaron en el cuartel de regreso, sirviéndoseles poco después el segundo rancho.

\*\*\*

Hasta los presentes momentos ignóranse las causas que pudieran dar origen al incendio.

El Juzgado entiende en el asunto.

Mientras la comisión nombrada para presentar un nuevo proyecto de reforma para que la union entre la estación del Ferro-carril y el puerto se instale por el exterior de Palma, lo cual se efectuará Dios y la paciencia del vecindario mediante allá para comienzo del próximo siglo, convendría se inspeccionara los rails, especialmente en las inmediaciones de la Puerta de Jesús cuyo desnivel con la rasante de la vía es muy sensible y puede dar ocasión á cualquiera de los carruajes que

por allí transitan á dar un soberbio vuelco.

Se ha comentado estos últimos días en algunos círculos, la homogeneidad y la matemática ponderación de fuerzas que ha resultando del sorteo de asociados para formar con los favorecidos la Junta Municipal.

La suerte ha sido sabiamente previsora puesto que mandando Sagasta ha dado á los amigos de la situación 17 puestos, (mayoría) 14 á los republicanos, 3 á los carlistas y 3 á los conservadores.

Y para mayor previsión los elegidos son individualmente políticos militantes avezados á las luchas políticas.

Si será verdad lo del refrán que dice: «Hecha la Ley hecha la trampa.»

Hemos oído que se trabaja mucho en ciertas esferas para que los viticultores entren por el aro y lleven á cabo conciertos con el Gobierno para el pago de consumos, con lo cual se dice se beneficiarán aquellas poblaciones que consumen grandes cantidades de vino y no producen.

Se dice son esperadas en Palma un crecido de credenciales para Ultramar.

Siguen los rumores de que se suprime en el actual presupuesto el Juzgado de primera instancia de Inea.

En el vapor-correo de Valencia ha llegado el distinguido abogado D. Luis Martí después de pasar en dicha población una larga temporada al objeto de estudiar la organización y Leyes de aguas.

Damos á nuestro amigo la bienvenida.

A seguir el tiempo caluroso y sin lluvia ú otros accidentes atmosféricos continuarán abiertos al público los baños propiedad del señor Blompart sitos en la Portella.

Los terrenos contiguos al nuevo puente de la *Riera*, con un campo abierto para los chiquillos, donde se les está permitido cometer cualquier fechoría, siendo una de ellas apedrearse, poniendo en grave riesgo á los transeuntes; y esto sucede mayormente en los domingos y fiestas por lo que debiera tratarse de evitar por quien corresponda.

En el escaparate del Sr. Corbella están expuestas desde el sábado, unas fotografías de gran tamaño, de varios sitios de los Pirineos franceses, que dan una idea de lo pintoresco de aquellos lugares.

En el vapor-correo de Barcelona llegó á esta capital el nuevo inspector de policía D. Angel Español que viene á reemplazar al Sr. Ortega.

En el pueblo de Bañalbufar, ocurrió el martes de la semana pasada, una sensible desgracia.

Una muchacha de *Can Fura* de dicho pueblo que apacentaba un

caballo, al ir á castigar éste por comerse unas hortalizas, sufrió tales mordeduras del animal, que la desfiguraron completamente; además, á fuerza de acometidas la echó abajo de una pared, siendo su estado muy grave, por lo que se teme un fatal desenlace.

El jueves de la semana pasada se dió conocimiento al alcalde de María del hallazgo de un niño recientemente *embalado*, y una vez recogido, fué ordenado su bautizo, con el nombre de Felipe, y conducido después al asilo correspondiente.

Copiamos de un colega de la tarde:

«Dícese que hay noticias de origen oficial declarando que en Barcelona han ocurrido dos casos de cólera, una mujer y un carretero. Se han adoptado precauciones.»

Por la insistencia y por el tiempo que viene hablándose de cólera en Barcelona la opinión muéstrase alarmada, no bastando á celmarla telegramas oficiosos dados por una autoridad que por exceso de celo en defender los intereses de su provincia puede ser sobrado optimista.

Ayer al terminar la misa mayor en la iglesia de San Nicolás, se desmayó una mujer de avanzada edad, siendo socorrida por varios vecinos y acompañada después á su domicilio.

Ayer tarde, un guardia de Seguridad tuvo que reprender á varios muchachos, por bañarse en el Muelle.

Dicho ejercicio era practicado con calzoncillos.

El vapor *Lulio*, llegado á las cinco y media de esta mañana, procedente de Valencia, ha sido portador de 33 pasajeros, el correo y variada carga.

El famoso corredor *Rata* fué ayer derrotado por un joven de Algaida apodado *Trinchet* en el Pla de na Tesa.

En los Hostalets, que también se celebraba fiesta, ganó ayer la primera carrera el antedicho *Trinchet* que al parecer es hoy el rey de los corredores, puesto que según se ha dicho ayer se cortó la *coleta* el célebre *Rata*, después de la derrota.

Escasa concurrencia asistió anoche al paseo del Borne. La banda de Filipinas ejecutó el programa anunciado.

El espectáculo anunciado en la Plaza de Toros, vióse bastante concurrido.

### Servicio telegráfico particular

(De nuestro corresponsal.)

Bilbao 26.

La agitación aumenta mucho en esta localidad.

Los periódicos han publicado suplementos dando cuenta de la respuesta del Sr. Sagasta, negándose á que el cruceo *Infanta Ma-*

# IMPORTANTE.

Todos los anuncios que se publican en este periódico solo se admiten en esta imprenta y en la calle de Palacio número 4, frente la Diputación Provincial, al precio de cinco céntimos de peseta por línea la primera inserción y las repeticiones á la mitad. Los suscritores disfrutarán del beneficio de la mitad de la tarifa. Además se les insertará gratuitamente un anuncio mensual, siempre que no pase de cuatro líneas.

Los anuncios de defunciones á una peseta cincuenta medida estrecha y dos pesetas los grandes.

Para los anuncios permanentes se hacen contratos especiales.

ria Teresa salga de aquí completamente artillado.

Dicho buque marchará el día 28 para el Ferrol, donde será artillado.

Créese que con este motivo habrá aquí mañana una imponente manifestación, en la que tomarán parte grandes masas, no sólo de obreros, sino también de otras clases sociales.

En previsión de lo que pueda ocurrir, las autoridades han tomado precauciones. Un batallón del regimiento infantería de Africa se ha instalado en los astilleros.

La Diputación y los Ayuntamientos de Bilbao, Sestao, Baracaldo, Portugalete y Santurce se han ocupado en sesiones extraordinarias de este asunto, mostrándose dispuestos á secundar las manifestaciones.

El Ayuntamiento de Bilbao ha acordado que una comisión vaya á San Sebastián con objeto de hablar al presidente del Consejo de ministros y hacer el último esfuerzo para impedir la salida del crucero.

Madrid 27-1:50 m.

El Gabinete negro ha detenido más de quinientos telegramas.

Ha salido del astillero el crucero María Teresa, quedando amarrado en la ría.

A consecuencia de esto corren rumores de haberse alterado levemente el orden público en Bilbao.

Continúan los disturbios en Nápoles, las calles están llenas de gente á pesar de que la policía trata de impedir la formación de grupos; las tropas ocupan los puntos estratégicos de la ciudad; los cocheros declarados en huelga desde hace algunos días han tenido frecuentes escaramuzas con las tropas.

Se han hecho más de mil prisiones, lo cual ha causado gran indignación entre la gente del pueblo.

El Gobierno ha destinado cuatro nuevos regimientos para refuerzo de la guarnición.—M.

San Sebastian 27-2:15 m.

Ha visitado el Sr. Sagasta al señor Leon Castillo.

Hoy llegará el Marqués de la Habana.

El general Pasquín ha dicho que se han enviado á Bilbao dos batallones en previsión de que ocurrieran desórdenes á la salida del crucero María Teresa.

Todo un barrio de Chicago ha sido consumido por las llamas, más de siete mil personas han quedado sin albergue.

En Guadalajara y Toledo se suceden los incendios con mucha frecuencia, lo cual tiene alarmada á la gente timorata.

El recrudecimiento del calor es tan general en toda Europa, que esta semana ha habido en Londres día de ocurrir cinco muertes producidas por el exceso de temperatura en las calles y en las casas.

En Londres han llegado á tener 43 grados de calor.

En Viena el termómetro ha subido también tanto, que ha hecho preciso establecer en los hospitales un servicio especial para acudir en auxilio del número extraordinario de personas que son llevadas á ellos con principio de asfixia ó con extenuación general. Allí no ha habido, sin embargo, ninguna muerte producida por el calor.

En París el calor ha quemado las hojas de los árboles. La mayoría de los castaños de Indias han perdido prematuramente el follaje,

y algunos principian á retoñar de nuevo.—M.

**Sociedad del Alumbrado por Gas**  
Acordado por la Junta de Gobierno el reparto de un cuenta sobre las utilidades del presente ejercicio, se avisa á los Sres. Accionistas que el pago se efectuará en las oficinas de la Sociedad todos los días laborables desde las 10 á la 1 y media hasta el 2 de Septiembre, y después de este día solo los viernes.

Los Accionistas que confíen el cobre á otra persona deberán proveerle de la correspondiente autorización.

Palma 14 de Agosto de 1893.—El Director, Eusebio Pascual.

## ISLEÑA MARITIMA

### Aviso importante

El abuso que vienen cometiendo algunos Sres. Cargadores entregando sus mercancías tan tarde que no queda tiempo material para ser embarcada á hora designada para la salida de los vapores correos, irroga perjuicios á esta Empresa y molestias á los Sres. pasajeros. Deseosa esta Empresa de cumplir debidamente el servicio que le está confiado, ruega encarecidamente á los señores cargadores que entreguen la carga al costado del buque antes de las tres de la tarde del día de salida pues desde esta fecha no responde pueda ser embarcada la que se entregue después de la hora citada.

Lo que se hace público para los efectos consiguientes.

Palma 23 Agosto 1893.—Por la Isleña Marítima.—El Naviero Director, S. Simó.

**Vapores Transatlánticos de PINILLOS, SAENZ y Compañía VAPOR DIRECTO**

DE PALMA A LAS ANTILLAS

Saldrá de este puerto para los de Puerto Rico, Ponce, Mayagüez, Habana y Matanzas con escala en Canarias el día 12 de Setiembre próximo el magnífico y grandioso vapor español de acero de 5.000 toneladas, clasificado en 400 A I del Lloyd

Martin Zaenz

Informarán sus consignatarios, Martínez y Planas. San Juan 20.

## Album Musical

COMPOSITORES MALLORQUINES  
En venta desde primeros de Mayo al precio de 10 pesetas, que contiene:

Para canto y Piano.

Cantos populares.—Opeo.—Des bator.—Des treacola.—Anbada.—Patria.—Serenata.—Lo que diu una cansó.—Angel del cel.—Es Bresol.

Para Piano solo.

Dels Llauradors.—La Balanquera.—Arabesca Fatima.—Gavota.—Capricho.—Sonatina.

## Se alquila

Un espacioso almacén situado en el Arrabal de Sta. Catalina cerca el almacén de maderas de D. Bartolomé Pieras. Informará la «Isleña Marítima», Palacio, 26.

## NON. PLUS. ULTRA.

FIDIBUSES

para echar los mosquitos ó verdaderamente pastillas humeantes que se queman en los aposentos para destruir tan terrible y molesto insecto INVENTOR G. B. Dr. Zampironi Boticario.—Real.—Venezia. Depósito exclusivo en Palma.—Drogueria LA UNION

EE Alejo Corbella Plaza de Antonio Maura

**EL BRAS HOLLOWAY**

Medicamento para curar la nefritis, las afecciones de todo género, ya sean las que afectan la juventud ó la vejez, ya sean las que afectan á la mujer ó al hombre. Este medicamento es el más eficaz y el más seguro que se ha conocido para curar la nefritis, las afecciones de todo género, ya sean las que afectan la juventud ó la vejez, ya sean las que afectan á la mujer ó al hombre. Este medicamento es el más eficaz y el más seguro que se ha conocido para curar la nefritis, las afecciones de todo género, ya sean las que afectan la juventud ó la vejez, ya sean las que afectan á la mujer ó al hombre.

**UNGUENTO HOLLOWAY**

Este unguento es el más eficaz y el más seguro que se ha conocido para curar la nefritis, las afecciones de todo género, ya sean las que afectan la juventud ó la vejez, ya sean las que afectan á la mujer ó al hombre.

## Compañía de Navegación de Sóller

Nuevo y rápido servicio, semanal y fijo entre Barcelona, Sóller, Ciudadela y viceversa.

El magnífico y veloz vapor

**LEON DE ORO**

clasificado recientemente por el Lloyd 100 A I x, con un andar de 12 millas constantes y lujo espléndido, tiene inaugurado su itinerario entre los nombrados puertos, desde el 31 de Mayo último.

Salida de Barcelona para Sóller; todos los martes á las 7 de la tarde.

Salida de Sóller para Ciudadela; todos los miércoles á las 9 de la mañana.

Salida de Ciudadela para Sóller; todos los viernes á las 8 de la mañana.

Salida de Sóller para Barcelona; todos los viernes á las 7 de la tarde.

Servicio combinado y cómodo de carruajes entre Sóller, Palma y viceversa. Saldrán del puerto de Sóller para Palma media hora después de la llegada del vapor, coches rápidos para el servicio exclusivo de esta Compañía.

Todos los miércoles y viernes habrá servicio de coches de Palma á Sóller que respectivamente combinarán con la salida del vapor para Ciudadela y Barcelona.

Para más informes pueden dirigirse á los Sres. Salom y Rullan, plaza de la Libertad 3. Representantes de la Compañía en Palma.

## HÉRNIAS

(quebraduras) curación radical por medio de los privilegiados inventos del reputado especialista de Barcelona PEDRO RAMON; BRAQUERO constructor regulador y de PELOTA automática y OCLUSOR reactivivo; aprobados por la Real Academia. Los Braqueros PELOTA automática, se hallan de venta en las principales farmacias y droguerías. Pídase el folleto; Carrman, 14. 1.º—Barcelona.

## COLEGIO DE SANTA TERESA

### PONT D'INCA

Este Colegio continuará en el próximo curso incorporado al Instituto provincial, abriendo sus clases el 15 del próximo Septiembre.

Las calificaciones obtenidas en Junio último son:

- 45 sobresalientes,
- 28 notables,
- 29 buenos,
- 10 aprobados,

es decir, el 91 por 100 de calificaciones con nota y ningún suspenso.

PALMA.—Imprenta de Bartolomé Netger.